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вероятность заражения вирусом на 50 процентов
больше для девочек, чем для мальчиков. На
основании этих данных Детский фонд Организации
Объединенных Наций (ЮНИСЕФ) подчеркивал, что
для преодоления этого заболевания правительства
должны принять обязательства в плане самой
крупной мобилизации ресурсов в своей истории, и
объединить свои усилия так, как если бы они вели
полномасштабную войну за освобождение,
выдвинув молодежь на передовые рубежи в этой
борьбе.

Эта неустойчивая ситуация должна
мобилизовать сознание всего международного
сообщества на оказание всемерной поддержки
усилиям по контролю и сведению к минимуму
распространения этого заболевания. Гана
поддерживает предложение Генерального секретаря
о том, чтобы к 2005 и 2010 годам соответствующим
образом сократить долю инфицированных молодых
людей благодаря обещанию партнеров из развитых
стран и их фармацевтической промышленности
обеспечить легкий доступ к недорогостоящим
вакцинам. Для достижения этой цели мы, в
частности, должны также инвестировать в
образование, информирование общественности,
проведение открытых дискуссий и предоставление
моральной поддержки молодежи. Молодые люди
должны понять, что, проявляя осторожность, можно
избежать заражения, поскольку пути
распространения этого смертельного заболевания
весьма ограничены. Мы призываем наших
партнеров из развитых стран к всемерному
сотрудничеству.

И наконец, нет никаких сомнений в том, что
Организация Объединенных Наций остается
единственным инструментом решения задач этого
тысячелетия. Однако она сможет решить эти задачи
лишь при наличии доброй воли и доверия к ней
государств-членов, а к этому можно прийти только
благодаря расширению демократизации нашей
Организации. Пусть то новое видение, которое
наши руководители наметили для Организации в
новом веке, подвигнет всех нас на конкретные дела
во имя освобождения наших народов, которые
связывают с нами свои надежды и оказывают нам
свое доверие, от страха, нужды и отторжения.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-испански): Сейчас я предоставляю
слово министру иностранных дел бывшей

югославской Республики Македонии Его
Превосходительству г-ну Александеру Димитрову.

Г-н Димитров (бывшая югославская
Республика Македония) (говорит по-английски):
Прежде всего я хотел бы поздравить г-на Холкери с
избранием на пост Председателя Генеральной
Ассамблеи на ее пятьдесят пятой сессии. В то же
время я хотел бы выразить нашу признательность
Председателю пятьдесят четвертой сессии
Генеральной Ассамблеи г-ну Тео-Бен Гурирабу за
достигнутые в ходе его председательствования
результаты.

Выступая сегодня, я хотел бы также выразить
нашу признательность Генеральному секретарю
Кофи Аннану за его эффективное и умелое
руководство нашей Организацией. Республика
Македония и впредь будет вносить свой активный
вклад в реализацию целей Организации
Объединенных Наций.

Приветствуя также прием Тувалу в
Организацию Объединенных Наций, я желаю ей
успеха в деле активного участия в деятельности
Организации Объединенных Наций и выражаю
наше намерение наладить с Тувалу
дипломатические отношения. В то же время
Республика Македония призывает и выражает свою
готовность к ускорению процесса установления
дипломатических отношений со всеми другими
государствами � членами Организации
Объединенных Наций, с которыми у нас пока не
существует таких отношений.

В регионе, где расположена Республика
Македония, ситуация в определенной мере
улучшилась после огромного гуманитарного
кризиса, имевшего место в Косово. Тяжелые
последствия кризиса, который был серьезной
угрозой стабильности и безопасности на Балканах и
в других регионах Европы, еще не до конца
преодолены.

Республика Македония играла и будет
продолжать играть жизненно важную роль в
обеспечении мира и стабильности на юго-востоке
Европы и в других ее регионах. Опасность, с
которой пришлось столкнуться Республике
Македонии, была огромной. Правительство и
граждане Македонии сделали все, что в их силах,
для того, чтобы ответить на эти проблемы. Но, как и
в случае с предыдущими кризисами, имевшими
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место на Балканах, а также прошлогодним
косовским конфликтом, Республика Македония,
являясь страной, которая сама испытала и приняла
на себя основные тяготы, продемонстрировала и
вновь подтвердила свою долгосрочную
приверженность делу мира и стабильности в нашей
регионе. Даже в таких условиях наше
правительство твердо придерживалось своей
политики сохранения стабильности македонского
государства и в то же время подтвердило свою
способность реагировать на все проблемы и
опасности, с которыми оно сталкивается, в
частности в социально�экономической области.

Один из главных приоритетов во внешней
политике Республики Македонии является
дальнейшее укрепление добрых отношений со
всеми своими соседями. Эта приверженность нашла
свое подтверждение в ряде наших инициатив,
которые привели к улучшению и развитию
отношений по каналам двустороннего
сотрудничества и активизации сотрудничества в
рамках ряда региональных инициатив. Моя страна
понимает, что стабильность и процветание в
среднесрочном и долгосрочном планах могут быть
обеспечены только тогда, когда по всей Юго-
Восточной Европе будет установлена стабильность
при наличии интенсивных взаимных связей и
отношений добрососедства между всеми
государствами региона.

Моя страна смогла сохранить прекрасные
отношения и развить сотрудничество во многих
областях, представляющих общий интерес, почти со
всеми соседними с нами странами � Грецией,
Албанией и Болгарией, но не с Союзной
Республикой Югославией, с которой мы
продолжаем переговоры о демаркации общей
границы. Мы значительно улучшили отношения с
нашим южным соседом � Грецией. Мы продолжаем
переговоры под эгидой Генерального секретаря в
отношении наших разногласий по вопросу о
названии нашей страны, выражая свое стремление и
заинтересованность в скорейшем урегулировании
этого вопроса с учетом реалий страны и
достоинства всех ее граждан.

Несмотря на огромные ожидания и
изначальную поддержку, проект, который, как
предполагалось, призван внести наибольший вклад
в прочную стабилизацию положения в регионе �
Пакт о стабильности, � не смог обеспечить

претворение в жизнь целого ряда идей и планов,
которые были предложены и приняты. Этот Пакт �
яркий пример совместного участия и работы
большого числа международных организаций и
государств � призван ускорить процесс оживления
стран Юго-Восточной Европы и их интеграции в
европейские структуры. Я призываю всех
участников этого процесса � особенно доноров и
широкое международное сообщество �
предпринять максимальные усилия для ускорения
его незамедлительного и своевременного
осуществления путем динамичной и полной
реализации этих проектов. Это обеспечит
экономическое процветание стран Юго-Восточной
Европы и укрепит демократические процессы,
уважение прав человека и стабильность в регионе.
Осуществление этого Пакта является естественным
шагом вперед в наших усилиях в рамках
региональных инициатив в плане развития
добрососедских отношений и возможностей
претворения в жизнь первостепенных
внешнеполитических инициатив моей страны, а
именно: добиться полной интеграции в европейские
и евро-атлантические структуры.

В дополнение к своей внешнеполитической
деятельности правительство Республики
Македонии полностью привержено осуществлению
фундаментальных реформ на основе европейских
стандартов � политических, экономических и
демократических � при максимальном уважении
прав человека, включая права меньшинств.
Правительство моей страны постоянно работает над
совершенствованием межэтнических отношений.
Недавно был принят закон о высшем образовании,
который открывает дорогу частным высшим
учебным заведениям с преподаванием на языках
меньшинств. Так, в результате нашей
приверженности, конкретных шагов и достижений к
концу текущего года моя страна первой в регионе
заключит Соглашение о стабилизации и ассоциации
с Европейским союзом.

Усилия международного сообщества по
стабилизации региона, в которые Республика
Македония вносит значительный вклад, начинают
приносить результаты. Несмотря на известные
ограничения, следует учитывать, что серьезность и
сложность ситуации в Косово и Союзной
Республике Югославии в целом означает, что
последствия этой ситуации нельзя смягчить со
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скоростью, желаемой для нас всех, в особенности
стран региона.

Что касается Союзной Республики Югославии,
мы считаем, что ее демократизация является одним
из ключевых факторов всеобъемлющей
стабилизации в регионе. Наши совместные усилия
следует направить на поддержку демократических
сил в этой стране и совместных действий по началу
демократического процесса, за которым последует
предоставление благоприятных возможностей для
экономического процветания. Важно провести
переоценку общих последствий санкций, которые
не должны быть направлены против граждан. Мы
надеемся на то, что предстоящие выборы в Союзной
Республике Югославии будут справедливыми и
демократическими, в соответствии со стандартами
Европейской организации по безопасности и
сотрудничеству в Европе, и станут шагом в
направлении к демократизации этой страны.

В отношении ситуации в Союзной Республике
Югославии я хотел бы как Председатель Процесса
сотрудничества в Юго-Восточной Европе
проинформировать Ассамблею о том, что недавно
министры иностранных дел государств,
принимающих участие во встрече в Нью-Йорке,
приняли совместную декларацию. В этой
декларации мы, министры иностранных дел,
высказали нашу обеспокоенность в отношении
последнего развития событий в ситуации в
Союзной Республике Югославии, в том что касается
предстоящих президентских и парламентских
выборов, и подтвердили нашу поддержку
демократических сил в этой стране и их усилия по
началу демократического процесса.

Все это могло бы способствовать интеграции
данной страны в международное сообщество и ее
участию в работе международных организаций,
продвижению по пути, выбранному всеми другими
государствами-правопреемниками бывшей
Югославии. Более того, решение проблем
правопреемственности бывшей Социалистической
Федеративной Республики Югославии на основе
равенства всех правопреемников, признанного в
соответствии с решениями Европейского
союза/Международной конференции по бывшей
Югославии, а также другими соответствующими
резолюциями Совета Безопасности и Генеральной
Ассамблеи, является предпосылкой для
стабильности и мира в регионе.

Что касается вопроса правопреемства, я хотел
бы отметить, что во время Саммита тысячелетия и
Ассамблеи тысячелетия четыре государства-
правопреемника вновь подтвердили свою
совместную позицию и предложили более
интенсивно работать для урегулирования этого
вопроса.

Кроме того, я хотел бы выразить нашу
поддержку процессам стабильности и реформ,
предпринятым в Черногории, и усилий
демократически избранного там правительства
продолжать осуществлять экономическое и
демократическое развитие. Мы также
поддерживаем более широкое участие этого
правительства в работе международных органов и
организаций и в других процессах регионального
сотрудничества.

Последовательная политика моей страны,
которая была ранее объявлена до начала кризиса в
Косово и принятия резолюции 1244 (1999) Совета
Безопасности, состояла в поддержке мирного и
политического урегулирования косовского кризиса
на основе существенной автономии в рамках
Союзной Республики Югославии, уважения прав
человека всех живущих в Косово, соблюдения
нерушимости существующих границ и, наконец,
экономического восстановления и стабилизации
Косово и региона.

Мы поддерживаем деятельность Миссии
Организации Объединенных Наций по делам
временной администрации в Косово и Сил для
Косово (СДК). Мы убеждены в необходимости
построения демократических институтов и
многоэтнического общества в Косово и поисков
модели гражданского общества, которое
нейтрализует любые тенденции к созданию
этнически чистых территорий. Местные выборы в
Косово имеют ключевое значение для его будущего.

Республика Македония обеспокоена
сообщениями о насилии и росте случаев
межэтнических инцидентов и напряженности в
Косово. Мы считаем, что СДК следует укрепить
свою деятельность по пограничному контролю с
целью предотвращения распространения насилия в
другие страны, включая мою. Я подчеркиваю это,
потому что на границе Республики Македонии
произошло несколько серьезных инцидентов.
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Для того чтобы события в Косово стали
последним серьезным вызовом на Балканах, нам
надо совместно более успешно защищать
демократические принципы и ценности и развивать
долговременную превентивную стратегию.
Региональную стабильность можно обеспечить
только на основе экономического процветания,
демократии, уважения к правам человека и правам
национальных меньшинств, а также на основе
интенсивного регионального и двустороннего
сотрудничества. Однако самой серьезной гарантией
безопасности региона и его трансформации в
регион демократии, развития, стабильности и
сотрудничества остается скорейшая интеграции и
полноправное членство стран региона в
Европейском союзе и Организации
Североатлантического договора (НАТО).

Ассамблея тысячелетия в этом году
представляет подлинную возможность
проанализировать работу нашей организации и
оценить ее эффективность в урегулировании
вопросов, представляющих международный
интерес. Мы все надеемся на то, что направления
будущего развития будут также подчеркнуты, с
целью дальнейшего содействия достигнутым
результатам и практике.

Одной из основных характеристик
современного мира является то, что сейчас как
никогда есть значительная взаимозависимость. Это
являет собой новую задачу и в то же время новую
черту международных отношений. Кроме того,
когда все говорят об огромном значении все более
важного многостороннего характера
международных отношений и о глобализации,
возникает вопрос о равноправном участии всех
субъектов мира. Речь, таким образом, идет об
официальном представительстве голосов всех
народов. В этой связи я хотел бы подчеркнуть нашу
поддержку усилий Китайской Республики на
Тайване по интеграции в международное
сообщество, с учетом интересов этой страны и
также ее значительного вклада в международное
сотрудничество и проявленной солидарности.
Интересам нашей Организации отвечает участие 23
миллионов людей Китайской Республики в ее
деятельности.

Негативные последствия кризисов, угроз миру,
безопасности и экономическому развитию и
загрязнения окружающей среды ощущаются

повсеместно. В соответствии с новой ситуацией в
международных отношениях, потребностями и
видением существует очевидная необходимость
укрепления роли Организации Объединенных
Наций. Наша Организация может успешно
осуществлять свою деятельность только в том
случае, если государства-члены будут в полном
объеме способствовать их реализации.

Для того чтобы Организация могла играть
успешную роль в XXI веке, необходимо
осуществить ее адекватную реформу. Мы
приветствуем усилия, приложенные на сегодня в
этой связи Генеральным секретарем, и в то же
время мы хотели бы призвать его и государства-
члены продолжать прилагать свои усилия. Кроме
того, я хотел бы подчеркнуть, что реформа
Организации Объединенных Наций будет успешной
только в том случае, если за укреплением роли
Генеральной Ассамблеи последует реформа Совета
Безопасности. С нашей точки зрения, необходимо
увеличить число постоянных и непостоянных
членов Совета Безопасности на основе новой
реальности в международных отношениях. Эти
новые члены должны представлять развивающиеся
и развитые страны.

Что нужно сделать, чтобы Организация
Объединенных Наций могла адекватно реагировать
на задачи этого века? Саммит тысячелетия
предложил частично ответ. Принятая Декларация
тысячелетия налагает обязательства на все
государства-члены в их будущих усилиях. Мы
разделяем мнения, что хотя Декларация является
политическим документом, прежде всего это план
действий Организации на определенный период
времени. Подчеркивая значение принятого
документа, я хотел бы призвать Генеральную
Ассамблею приступить к его выполнению.
Республика Македония внесет самый активный
вклад в эти усилия.

Республика Македония будет и далее вносить
свой вклад в укрепление международного мира и
безопасности. Я подчеркиваю, что часть нашего
вклада в решение этих проблем будет более
подробно изложена в рамках трех пунктов повестки
дня в контексте последующих мер к
представленным Республикой Македонией
резолюциям.
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Поддержание международного мира и
безопасности будет и далее выступать
приоритетной задачей нашей Организации в ХХI
веке. Как отмечает в своем докладе Генеральный
секретарь, мировое сообщество и, в особенности,
Организация будут сталкиваться с необходимостью
полного участия в предотвращении и
урегулировании конфликтов и в развитии
пострадавших государств. Поэтому предотвращение
должно выступать одним из основных
инструментом нашей Организации. Что касается
нашего вклада на цели деятельности и политики в
области предотвращения, то я хотел бы
информировать Ассамблею о том, что в Республике
Македонии создается международный центр по
предотвращению и разрешению конфликтов.

Серьезное значение для стабильности и
безопасности имеет, на наш взгляд, установление
контроля над распространением стрелкового
оружия и легких вооружений, которые подвергают
мир во многих регионах мира серьезной угрозе. В
этой связи Организация Объединенных Наций в
сотрудничестве с такими другими региональными
организациями, как Организация по безопасности и
сотрудничеству в Европе (ОБСЕ) и Организация
Североатлантического договора (НАТО) может
оказать серьезное воздействие на предотвращение
распространения стрелкового оружия и легких
вооружений.

Мы настоятельно призываем международное
сообщество принять решительные меры по
прекращению незаконного оборота оружия, в
особенности, стрелкового оружия и легких
вооружений. В этой связи мы надеемся, что
международная конференция по этой проблеме в
следующем году будет содействовать повышению
эффективности этой деятельности.

К причинам, приводящим к возникновению
многочисленных местных конфликтов во всем мире,
необходимо отнести экономические и социальные
факторы. Помимо своего позитивного воздействия,
глобализация имеет ряд негативных сторон для
малых и наименее развитых стран. Необходимо
обеспечить финансовые ресурсы на цели развития;
если смотреть на вещи реально, то Организация
Объединенных Наций не в состоянии обеспечить
их. Мы поддерживаем призыв к предоставлению
государствами-членами добровольных взносов, а
также идею привлечения таких других участников,

как международные финансовые учреждения,
частный сектор и так далее. В этой связи мы
приветствуем проведение в следующем году
международной конференции по вопросу о
финансирования развития. Я подчеркиваю, что
полное или частичное списание задолженности
стран, затронутых объективными внешними
факторами, будет иметь крайне положительное
воздействие. Оно содействовало бы сокращению
масштабов нищеты и безработицы в мире, а также
общему экономическому развитию стран-
должников.

Генеральная Ассамблея является адекватным
местом для анализа достижений в деле поощрения
и защиты прав человека и свобод. За последние 50
лет в международном законодательстве в области
прав человека произошли кардинальные сдвиги.
Сегодня мы можем с гордостью говорить о том, что
Организация Объединенных Наций, приняв
Всеобщую декларацию прав человека и другие
документы, добилась успеха в утверждении
международного консенсуса в вопросе о том, что
достоинство человека должно выступать
важнейшей нормой и основной целью всех людей и
народов.

В прошлом году мы отмечали десятую
годовщину принятия Конвенции о правах ребенка, а
в следующем году в этой связи будет проводиться
всемирная встреча на высшем уровне. Пользуясь
случаем, я хотел бы заявить о намерении
Республики Македонии подписать в ближайшем
будущем два Факультативных протокола к
Конвенции: первый из них касается участия детей в
вооруженных конфликтах, а второй � торговли
детьми, детской проституции и детской
порнографии.

Прежде чем завершить свое выступление, я
хотел бы выделить несколько вопросов, которым
мое правительство придает исключительно важное
значение: во-первых, это экономическое и
политическое положение в Африке; во-вторых,
мирный процесс на Ближнем Востоке; в-третьих,
финансовое положение нашей Организации: все
государства-члены обязаны выполнять свои
обязательства; и, наконец, операции по
поддержанию мира, которые способствуют
утверждению авторитета нашей Организации на
международном уровне. Сейчас подходящий
момент для их перестройки и укреплению основы
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доклада подготовленного группой под руководством
Брахими (А/55/305).

В ХХI веке нас ожидают многочисленные
вызовы. Наша задача состоит в том, чтобы сделать
мир более совершенным и счастливым.
Существенная роль в процессе достижения этой
цели отводиться Организации Объединенных
Наций, и она занимает в этом контексте особое
место. Значимость и существование нашей
универсальной Организации зависят от ее
способности адаптироваться к реальной ситуации и
будущим вызовам.

Мы рассчитываем на то, что проходящая в
этом году Ассамблея тысячелетия будет
способствовать достижению этой цели. Я заверяю
Ассамблею, что она может рассчитывать на вклад
Республики Македонии в ее успешное
осуществление.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-испански): Прежде чем предоставить
слово следующему оратору, министру иностранных
дел Австралии, я хотел бы обратить внимание
государств-членов на призыв в связи с соблюдением
Олимпийского перемирия на период проведения
ХХVII Олимпиады, которая проходит в Сиднее,
Австралия, в период с 15 сентября по 1 октября. С
этим призывом обратился 5 сентября в момент
закрытия пятьдесят четвертой сессии Председатель
Ассамблеи в г-н Тео-Бен Гурираб.

Теперь я предоставляю слово министру
иностранных дел Австралии Его
Превосходительству Достопочтенному Александеру
Даунеру.

Г-н Даунер (Австралия) (говорит по�
английски): Присоединяясь к своим коллегам, я
хочу поздравить Председателя по случаю его
избрания на этот высокий пост на пятьдесят пятой
сессии Генеральной Ассамблеи, а Вас, г-жа
заместитель Председателя, в связи с Вашим
избранием на эту должность.

Я также рад приветствовать Тувалу в качестве
189-го члена Организации Объединенных Наций.
Австралия давно поддерживает исключительно
дружественные отношения с Тувалу и мы
прилагаем совместные усилия в качестве членов
Южно-тихоокеанского форума и Содружества. Мы с
удовлетворением отмечаем, что Тувалу отныне

является членом Организации Объединенных
Наций и с нетерпением ожидаем новых
возможностей для совместной деятельности в
интересах достижения целей Организации
Объединенных Наций в области мира и развития.

Сегодня наше заседание проводится по следам
Саммита тысячелетия, в работе которого принимало
участие самое большое в истории число глав
государств и правительств. Несмотря на то, что его
участники затронули огромное число проблем,
стоящих перед международным сообществом в
начале нового тысячелетия, общей темой во многих
выступлениях звучала необходимость реформы
Организации Объединенных Наций, с тем чтобы
она смогла принять на себя вызовы новой эпохи:
обеспечение мира, борьба с нищетой и наделение
угнетенных народов правами и возможностями и их
освобождения.

В своем выступлении перед Ассамблеей
сегодня я хотел бы дать ответ на эти призывы к
реформе.

При отсутствии неизменной приверженности
цели реформы Организация Объединенных Наций,
как и любая другая организация, не может
рассчитывать на то, чтобы идти в ногу со
стремительными переменами в современном
международном окружении. Если в Организации не
будут приняты меры по изменению и адаптации, то
она зачахнет, а народы мира откажутся от нее, отдав
предпочтение институтам и механизмам, которые
имеют более актуальный характер с точки зрения их
потребностей.

Австралия считает, что самой
фундаментальной задачей Организации, а также
основной причиной ее возникновения в конце
второй мировой войны, является поддержание
международного мира и безопасности. В последние
годы мы видели, что Организация Объединенных
Наций функционирует на крайних точках спектра
актуальности и эффективности: на низшей точке
при решении проблем Косово и Руанды и на
высшей � при урегулировании конфликта в
Восточном Тиморе.

Я решительный сторонник активной роли
Организации Объединенных Наций в деле
восстановления и сохранения международного мира
и безопасности, особенно в ситуациях, при которых
может возникнуть непосредственная угроза


